
李建龙是北京公交集团客五
分公司812路驾驶员，自2006年加
入北京公交集团以来， 一直服务
于跨省线路。行车中，他严格遵守
企业的各项安全行车规定， 截至
目前已安全行驶85万公里。 2019
年，他获得首都劳动奖章。

每天清晨4点多， 李建龙已
经驾驶车辆开始了一天的工作。
812路东起燕郊总站西至八王坟
西， 共设13个站点。 驾驶812路
的这18年里， 除了休息日， 他每
天都要往返京冀三四个来回。 哪
个站人多、 哪个时段人多、 什么
时间会堵车、 哪里是风险路段、
如何应对紧急突发情况……这些
他都已深记于心并实践于行。

李建龙苦练驾驶技能本领，
严格控制车速， 做到安全平稳驾
驶， 用周到体贴的服务温暖着每

名通勤乘客。 为了能让早起的乘
客在公交车上得到更好的休息，
李建龙会在行车过程中调暗车厢
灯光。 “您驾驶技术真好， 总是

能把车开得这么平稳。 我每天起
得很早 ， 您车上乘车环境很舒
服， 我能安心补觉了。” 乘客简
单的一句话让李建龙感到自己工

作的意义， 也鞭策他用更高质量
的驾驶技术服务乘客。

多年来 ， 李建龙始终牢记
“安全无小事， 责任重于山”。 行
驶中， 他坚决做到不开斗气车、
不开急躁车， 时刻将 “知危险、
想措施、 得安全” 这句话作为自
己安全行车的座右铭。 为避免安
全事故的发生， 他还对812线路
危险路段进行细致分析， 制定了
安全行车措施， 做好预防工作。

李建龙主动加强学习， 进一
步了解车辆维修保养和常见故障
排除等方面的知识， 不断强化业
务素质， 提高自身能力。 从安全
行车意识， 到娴熟的驾驶技术，
再到细致的出车检查， 这些点点
滴滴， 见证了他驾驶公交十八载
的成长。

“最开始的跨省客流量并不

多， 采用的车辆是前置发动机，
噪音大、 冬天冷、 夏天热。 慢慢
地， 早晚跨省通勤人员渐渐坐满
了车厢。 车辆经过一次次更新换
代， 不管是操控性还是乘坐的舒
适度都有了提升。 以前发车都是
调度员手写发车单， 如今推行了
智能化区域调度， 驾驶员在大屏
幕上 、 手机上实时看到发车时
间。 车上还安装了智能视频监控
系统和语音通话设备， 在运营中
如遇特殊情况， 可以及时使用语
音通话设备和调度员沟通， 能够
更有效地保证车辆运营秩序的正
常 。” 在服务跨省通勤的路上 ，
李建龙见证了 18年来的变化 。
“我的安全行车里程已经达到85
万公里， 我将继续践行 ‘平安公
交’ 理念， 持续守护跨省通勤乘
客的平安出行。”

□本报记者 盛丽
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□本报记者 任洁

在接受记者采访当日， 北京
交通大学电子信息工程学院教授
裴丽戴着一副金丝无框眼镜， 说
话不疾不徐 ， 透着浓浓的书卷
气 。 与温和宁静的外表不太一
样 ， 作为我国电子信息领域专
家， 她的工作节奏非常快， 记者
几次联系采访， 她都因为忙于教
学科研而分身乏术。 这并不是托
词， 而是她几十年如一日的工作
常态。 在科研的关键阶段， 她必
须全身心投入， 时常连续不间断
地工作 ， 以突破一项项技术难
关。

让光通信关键技术不再
“受制于人”

裴丽的本科和研究生均在北
京交通大学就读， 2002年博士毕
业后留校任教。 读研期间， 她看
到了光通信的广阔应用前景， 选
定其作为研究方向。 随着时代发
展， 根据国家对高精尖领域的需
要， 她在光子集成、 光芯片、 光
信息处理方面展开深入科研， 致
力于解决大容量光通信系统里的
“卡脖子” 问题。

光通信因其抽象性不太容易
为普通人理解 ， 它虽然 “看不
见、 摸不着”， 但每个人都能感
受到其速度发展的日新月异 。
近30年来， 光通信从最初网速仅
有100Kps、 只能实现语音功能 ，
发 展 到 如 今 骨 干 网 速 率 达 到
400Gps， 实验室通信网速率跃升
到数百T， 通信时语音和视频流
畅 进 行 ， 不 再 像 过 去 那 样 容
易 卡 顿 ， 不仅可以实时获取更
多信息 ， 成本也在不断下降 ，
网费越来越便宜， 这些质的飞跃
背后 ， 离不开光通信技术的腾
飞。

“大的信息量需要不断开发

更大更稳定的系统， 还要保证通
信质量， 以满足时代需求。” 裴
丽表示， 国外高精尖技术不仅设
备昂贵， 还实行禁运。 在中国科
研人员的努力下， 我国在很多方
面已实现 “弯道超车 ”。 比如对
于新型光电子器件的研发， 其在
光纤通信系统中展现出了多方面
的优势， 为提升通信质量、 降低
成本、 推动产业发展等方面作出
了重要贡献。

在为光通信升级扩容的研究
过程中， 裴丽遇到一个又一个
难 题 ， 但 是 她 不 断 “打怪通
关”， 目标是研发出拥有自主知
识产权的关键技术， 不再 “受制

于人”。

丰硕科研成果不断转化
为实际生产力

更可贵的是， 裴丽不仅在多
项关键技术方面取得重要突破，
而且研究成果并不 “停留” 在实
验室内， 她和一些国内企业建立
长期合作关系， 把科研成果转化
为实际生产力， 在多地实现工程
应用， 收获良好的经济和社会效
益。

在多年的职业生涯中， 曾有
名企向裴丽抛来 “橄榄枝”， 但

她没有动心， 而是专心做科研、
精心育人才， 也毫不遗憾当年没
有出国留学。 “早些年国内的实
验条件跟国外确实有差距， 但是
这些年国内科研环境越来越好，
国家从多层面、 多角度对科研给
予大力度支持， 为科研人员搭建
了非常好的平台。 我很喜欢这样
的环境， 希望把国内平台用好，
努力做出成绩来。”

凭借在专业领域的突出表
现， 裴丽先后主持国家自然科学
基金重点项目、 科技部重大专项
课题等科研项目10余项 ， 发表
SCI收录论文100余篇， 发明专利
授权70余项； 入选国家自然科学
“杰出青年” 基金、 霍英东青年
教师基金， 被评为教育部 “新世
纪优秀人才”、 2023年度 “首都
最美巾帼奋斗者”， 获评詹天佑
科技奖、 詹天佑贡献奖， 两次获
得北京市青年优秀科技论文一等
奖， 享受国务院政府特殊津贴。

今年年初， 裴丽主持的一项
国家自然基金重大仪器项目完成
结题。 “这台设备经过至少三轮
迭代， 属于国际领先水平， 且部
分指标已经达到国际最先进程
度， 目前还没有看到其他同款设
备。” 她对自主研发的测试仪器
充满了自信。

这个项目持续了5年时间 ，
研究并不是一帆风顺， 最艰难的
阶段是进行到两年多的时候。 当
时样机没有达到预期效果， 测出
的数据准确度受到很大影响， 限
于成本因素也不允许反复实验。
在这个艰难时期， 她以超乎寻常
的毅力和决心， 全身心地投入到
研究中， 几乎将生活的重心完全
转移到了实验室， 日以继夜地工
作， 连轴转的状态维持了数月之
久。 但即使再难， 她也从未想过
凑合， 甚至都没觉得乏累， 一门

心思地投入研究中， 只想把这件
事做好， 其专注程度可见一斑。

裴丽带领项目组反复论证，
不断优化， 终于让项目达到令人
满意的效果， 那一刻， 她体会到
满满的成就感。 “物质需要固然
不可缺少， 但精神层面的富足更
加重要， 一个人要在精神上有所
追求， 树立报国之志， 这样心里
才是踏实的。”

把思政教育融入课程教
学 做“四有”好老师

在开展紧张科研工作的同
时， 裴丽牢记教书育人使命， 将
立德树人根本任务放在首要位
置， 努力做 “四有” 好老师， 曾
担任本科生班主任， 并长期担任
大学生科研创新导师、 “詹天佑
班” 本硕博联合培养导师等。

她坚持把思政教育、 社会实
践教育与课程教学相结合， 依托
教学实践创新教学内容， 主讲3
门本科生课程和 2门研究生课
程 ， 并结合当下研究热点新增
《硅基光电与人工智能芯片》 等3
门课程， 她的公选课 《现代通信
热点 》 的选修人数屡屡突破上
限 。 她主持 《人才培养模式探
索 》 《智能光传感课程思政建
设》 等教改项目7项， 发表教改
论文6篇， 获得北京市教学成果
奖2项。

教学科研 “双肩挑”， 如今
又多了北京市工会十五大代表的
新身份， 裴丽对自己的职责有了
新的认识 。 “老师不能只懂学
术， 应该多学习、 了解社会， 尽
心履职， 帮助学生形成正确的人
生观， 学会先做人再做事。” 满
怀赤子之心 ， 常存报国之志 ，
这就是裴丽教授， 一个纯粹、 清
澈的知识分子。

安全行车十八载 服务跨省通勤路
首都劳动奖章获得者、 北京公交集团客五分公司812路驾驶员李建龙：

满怀赤子心 常存报国志
———记北京交通大学电子信息工程学院教授裴丽


